

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

## Talasoterapia

La mar, para el común de las gentes, es simplemente una distracción mundana, un juego, hoy muy en boga; mas para la ciencia representa una verdadera obligación higiénica, que no deben descuidar los padres amantes de la salud de sus hijos. Es por excelencia la cura infantil, que transforma los organismos débiles con relación a las dos enfermedades de la primera edad, el raquitismo y la escrófula, contra las cuales obra como remedio heroico.

Sin embargo, la permanencia en el mar tiene algunas contraindicaciones, que interesa vulgarizar. Los niños congestivos, epilépticos, nerviosos y candidatos a la meningitis e irritaciones cerebro espinales, soportan mal los climas marinos. Para ellos deben preferirse las fuertes presiones barométricas y violentas corrientes de aire, que son poderosos excitantes.

Lo mismo que toda medicación digna de este nombre, la talasoterapia, potente para curar, puede serlo también para agravar al paciente. Los niños que tienen el sueño ligero y la sensibilidad muy exquisita; los que se hallan afectados del corazón ó acaban de convalecer de sarampión ó escarlatina de alguna imporrancia, y los albuminúricos particularmente, han de alejarse de esa gran piscina natural de los mares. Sin desear la atmósfera salina, se suprime el baño de los descendentes de artríticos, cuyo crecimiento sea penoso.

La atmósfera marítima es tal vez el modificador cósmico mas poderoso que se conoce; su acción reconstituyente es tan eficaz que llega a curar el 80 por 100 de niños linfáticos sometidos a su tratamiento. Combate la debilidad constitucional en la mayoría de los casos y bajo todas sus formas, robusteciendo la sola resistencia natural contra toda clase de fermentos mofosos. Mas igual, estable y constante que el continental, el clima marítimo no ofrece cambios bruscos de temperatura ni, lo que es más interesante, de humedad, y la atmósfera contiene el mínimo de polvo y materias en descomposición. La pureza del aire marítimo se considera como nutrimento gaseoso verdaderamente arquetipo, esto es, detergente y depurativo. Se comprenderá la gran importancia higiénica que tiene la pureza atmosférica, considerando que aspiramos más de 1.200 litros de aire por hora.

Además, la riqueza atmosférica marítima en oxígeno que no es otra cosa que oxígeno condensado ó electrizado, cloro, fósforo, bromo, yodo y azufre, le confiere propiedades oxidantes, estimulantes y modificantes capaces de remediar poderosamente la lentitud de los cambios orgánicos.

Desde se observan en mayor escala los grandes efectos de la talasoterapia es en los bañerías, por la fina pulverización que da lugar al rompimiento del oleaje. Se nota el aumento de peso y fuerzas día por día, así como el de las dimensiones y peso del cuerpo. A tal aire, tal sangre, puede decirse con toda exactitud. El aire rico y vívido da sangre vigorosa y pura, es salud, fuerza, vida.

Por todas estas razones, la atmósfera marítima es eminentemente preventiva de la tisis: sus emanaciones salinas, renovadas de continuo, aseguran la intensidad vital, mantienen en el hogar orgánico saludable combustión y mejoran el calor animal y el medio nutritivo. Se impone, por consiguiente, la residencia en el mar en los casos de profunda debilidad anémica ó linfática, y aún en las manifestaciones mas graves de la escrófula huesosa. Es un seguro contra la miseria fisiológica y la muerte prematura.

En los niños debe ser corto el baño de mar, y en todas las edades representa una ducha de agua fresca y ricamente mineralizada que ejerce su acción saludable en toda la economía, despierta la nutrición y restituye al organismo la plasticidad necesaria. Desempeña el papel de un lavajero hidroterápico resolutorio y desobstruyente cuyo acción tónica disipa las ingerencias de células glandulares, fortifica el revestimiento cutáneo del cuerpo, estimula la sensibilidad extrema de la piel y contrae su red vascular, para dilatarla en el momento de la reacción, siempre saludable.

DOCTOR OX.

## PALMA

Repitidas veces hemos llamado la atención sobre el estado en que se encuentran algunos caminos y carreteras.

Principalmente la de Luca en sus dos primeros kilómetros está intransitable.

No sería posible recomponerlo, un poco, hacer que desapareciera la gruesa capa de polvo que lo cubre, con lo cual se evitarían muchas molestias.

Con motivo de celebrarse en la mayoría de los pueblos de la isla, festejos populares en honor de San Jaime, fueron muchas las familias que salieron ayer en Palma, llenando los trenes.

Ayer por la mañana tuvo que ser asistida en la casa de socorro una anciana que había sido acometida de un fuerte accidente, siendo después trasladada a su casa.

Ayer por la mañana un carrerón que transitaba por la calle de San Jaime, perdió una de las ruedas dando el consiguiente vuelco.

El conductor recibió una fuerte contusión en un muslo.

La Benemérita del puesto de Peñón de cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma a un individuo por infracción del Reglamento de carreteros.

Se halla en pésimo estado el piso de la calle de la Bolsería dando lugar a frecuentes parancias con las caballerías.

Por la guardia municipal fué ayer denunciado al Juzgado un muchacho presunto autor de haber agredido á otro produciéndole una herida en un ojo.

## La nueva Central Eléctrica de La Puebla

Fiesta de verdadero progreso es la que está celebrando estos días la populosa villa de La Puebla con la inauguración de la Central Eléctrica que ha instalado en la misma el inteligente ingeniero electricista don Enrique Ordinas, de espíritu emprendedor y decimos emprendedor porque no espera que se le busque sino que expone su capital afectivo en negocio problemático, llevando a los pueblos el símbolo del progreso, la Luz.

El señor Ordinas en La Puebla ha triunfado como triunfó en Artá y no ha tenido que vencer dificultades, ha tenido que agradecer favores por la cooperación que le ha prestado el pueblo en mesa con el Ayuntamiento a su frente.

Con ello el pueblo ha dado una prueba inequívoca de su afán de engrandecimiento.

La Puebla disfruta con holgura de vida propia, su espíritu verdaderamente agrícola unido á la fertilidad de los terrenos de su comarca la han elevado á un puesto envidiable entre los pueblos de esta isla.

Su Ayuntamiento que por lo que respecta á la parte económica disfruta de una vida desprejada, pues los intereses de las láminas que posee casi le bastan para atender á sus necesidades, ha emprendido con zplano de todos importantes mejoras é impulsa á sus administrados para que hagan desvanecer al concepto poco agradable que en otro tiempo pudieron marcar sus antepasados.

Como adelantamos en nuestro número de ayer, anteañoche se celebró el acto de la inauguración de la nueva Central Eléctrica y el éxito ha sido pública demostración de la compensación que hoy existe entre el señor Ordinas y el vecindario de La Puebla.

La nueva Central establecida en la calle del Asalto, una de las más céntricas de la ciudad, en local propio del señor Ordinas abarca una área de ochenta y ocho metros cuadrados, distribuido en sala de máquinas en la que está instalado un alternador de corriente trifásica con neutro y con su excitatriz acoplada directamente, de la Casa Brown Roveri, de Baden, un cuadro de distribución con los aparatos siguientes: un contador, tres amperímetros, un voltímetro con su conmutador, de corriente alterna á mas del interruptor tripolar general para el servicio del alumbrado.

Contiene además el cuadro un amperímetro y un voltímetro para la excitatriz, reostatos de regulación é interruptores para el servicio de la Central.

Junto á esta sala en departamento aislado está instalado un motor á gas pobre de 50 H. P. de la casa Korting, cuya marca tiene adaptada en definitiva el señor Ordinas en vista del resultado que le da el motor de la misma casa que tiene instalado en su central de Artá.

La parte alta del edificio la destinara el señor Ordinas á oficinas y casa habitación.

La red de distribución que abarca todas las calles de la población, está sostenida por palomillas estilo moderno cuyos cuatro hilos distribuyen el alumbrado á 110 voltios y á 200 la fuerza motriz.

El alumbrado público cuyo contrato con el Ayuntamiento se hizo por 15 años, consta de cien faroles de 16 bugías y veinticinco de 25.

La forma de instalación del alumbrado público, nueva en su clase está constituida por armaduras colgadas en los centros de las cruces de las calles y suspendidas á manera de arcos voltaicos.

Cuenta actualmente con un centenar de instalaciones particulares terminadas y un número mucho mayor de encargadas.

Tiene también encargados buen número de electromotores para la elevación de agua.

El señor Ordinas para corresponder á las atenciones recibidas ha trabajado noche y día, á fin de que la inauguración coincidiera con las fiestas de San Jaime.

La instalación no sola es completa sino que reúne con exceso las condiciones necesarias para llevar su cometido.

El acto de la inauguración fué una verdadera manifestación de jubilo.

Las calles afluentes á la fábrica estaban adornadas con guirnaldas de arroyan y banderolas de diferentes colores.

Frente á la fábrica el adorno y la iluminación era espléndido.

A las siete salió el Ayuntamiento en Corporación de la casa Consistorial, presidido por el Alcalde don Rafael Torres, precedido de una banda de música dirigiéndose á la Iglesia Parroquial donde se le unió el coro con cruz alzada y juntos se dirigieron á la nueva fábrica donde esperaban los invitados que lo eran todas las fuerzas vivas de la población.

Efectuó la bendición el Rdo. Cura-Párraco don Daniel Pujol ayudándole en calidad de diácono el vicario don Antonio Crespi y de sub-diácono el Pbro. don Juan Crespi.

Fueron padrinos, sosteniendo lujosos lazos que arrancaban del dinamo, los preciosos niños Guillermo Torres, hijo del Alcalde y Teresita Ordinas y Boyeras hija del ingeniero y dueño de la Central.

Efectuado el acto un torrente de luz en bombillas de multiples colores inundó el local, la calle del Asalto y la Plaza de Miguel Socias.

El aspecto de esta era encantador.

El público aplaudió y vitoreó al señor Ordinas mostrando su satisfacción y entusiasmo.

Los invitados se dirigieron á la Casa Consistorial donde el señor Ordinas les obsequio con un espléndido lunch de helados, pastas, dulces y licores de todas clases.

El aspecto del espacioso salón de casa Consistorial era deslumbrador; de entre las macetas que formaban el adorno sobresalían infinidad de bombillas policromas cuyos tonos formaban delicioso conjunto con los atractivos semblantes de las distinguidas y bellas señoritas que habían acudido al acto.

Entre estas figuraban Florentina Comas, Angela Marques, Magdalena Torres, Francisco Canaves, Teresa Ordinas, Teresita Ordinas Arnan, Carmen y Maria Marques, Isabel Serra y Catalina Siquier.

Asistieron también las señoras doña Catalina Boyeras de Ordinas, doña Francisca Arnan, doña Vicenta Alorda, doña Angela Tolst, doña Isabel y doña Margarita Cladera.

Se asociaron también al acto don Guillermo Torres, notario, don Jaime Comas, Médico, don Pedro Ignacio Crespi, don Juan Bannazar, los Hermanos Planas, don Antonio Jaume, don Antonio Serra, don Francisco Planas, don Miguel Canales, don Antonio Vich, don José Pico, don Bartolomé Cladera, jefe del partido liberal de La Puebla, don Melchor Barceló, don Rafael Barceló, don Juan Garriga, don Eleuterio Marques, don Juan y don Antonio Aguilo, don Juan Parera, don Pedro Cladera, don Alejandro Jaume y muchos otros que sentimos no recordar.

Al descorcharse el Champagne levantó su copa el Alcalde don Rafael Torres, diciendo que sería faltar á uno de sus deberes si en aquel momento dejaba de felicitar y abrazar á su antiguo amigo y condiscipulo, el ingeniero señor Ordinas, y le ha de felicitar doblemente dijo, por habernos traído á LaPuebla este símbolo de progreso, representando yo, aunque indignamente, el pueblo.

Brindo pues por el progreso, por Enrique Ordinas y por el pueblo que represento.

Levantó su copa el Rdo. Cura Párraco señor Pujol quien celebró la instalación de la nueva Central.

Venga luz dijo, sobre este pueblo pues sin ella es imposible ir adelante; venga luz que es la alegría de la humanidad y solo estorba á los que no siguen un fin recto, pero á mas de esta luz existe la espiritual que emana de Dios é ilumina el entendimiento y por lo mismo ambas deben ir hermanadas.

Procuramos, añadió, que la luz se propague y La Puebla irá adelantando por el camino del progreso.

Felicito al señor Ordinas deseándole las mayores prosperidades.

Don Pedro Cladera, pronunció un sentido discurso diciendo que hay momentos en la vida y aqual era uno, en que se hace imposible exponer lo que se siente, pues cuando se siente al entusiasmo el alma se contrae y la palabra resulta pagajosa, quedando un subyugado. Dijo que había quedado en La Puebla, donde estaba de paso para asociarse á la fiesta del progreso y de la alegría.

Quisiera, añadió, tener rios de elocuencia y torrentes de verbosidad para ensalzar la obra llevada á cabo, pero ya que esto no es posible, las lenguas han consagrado una palabra para estos casos que es: enhorabuena.

Doy pues la enhorabuena al Ayuntamiento, al ilustrado inge-

niero señor Ordinas que ha aportado su capital y energías para dotar á La Puebla de una mejora de progreso.

La Religión, dijo, no condena el progreso sino que por el contrario le empuja, progrese por los caminos materiales pero bajo la sombra de la Cruz que hizo á España una de las primeras naciones del mundo.

Don Jaime Comas felicitó al señor Ordinas y á los poblenses, por ir por el camino del progreso.

El señor Ordinas agradeció las palabras que se le habían dirigido y para demostrar mi agradecimiento, dijo, lamento no haber nacido en este pueblo.

El señor Alcalde dijo que con las palabras pronunciadas habían quedado demostradas las simpatías al señor Ordinas que lo que importaba era que el pueblo secundase la obra dotando sus casas de luz eléctrica.

El acto terminó dando vivas al progreso, á La Puebla y al señor Ordinas.

A las referidas felicitaciones unimos la nuestra.

## De Sociedad

El nuevo inspector de 1.ª Enseñanza de Baleares don Ricardo Llacer y Botella en atento B. L. M. nos ofrece sus servicios en todo cuanto pueda contribuir al mejor desempeño de su cargo.

Al agradecerle la atención le deseamos el mejor acierto en sus funciones para el mayor brillo de la instrucción.

Ha aprobado el tercer ejercicio en la Academia de infantería de Toledo con 1235 puntos nuestro paisano don José Clar hermano de nuestro amigo el primer teniente del Regimiento de Palma don Agustín.

Se halla ya convaleciente de la grave enfermedad que la ha retenido en cama la joven señorita María de las Mercedes Ferrer y Oliver, hermana de nuestro compañero de redacción don Jaime.

Ha aprobado el tercer ejercicio en la Academia de Toledo don José Fuster Rosiñol.

En el vapor Rey Jaime II, salieron ayer tarde para Barcelona, don Pablo Roca y don Juan Tomás.

También salió en dicho buque el Secretario general de la policía en Barcelona, nuestro amigo don Ignacio Martínez de Campos.

De Barcelona en el Rey Jaime II, llegaron ayer don Manuel Anguirano, don Mariano Benlliure, don José Elias, don Juan A. Borrás, don Jaime Coll y señora, doña Catalina Carbonell y señora, don Baltasar Sampera, don Juan A. Fuster, don Isidro Pons y don Antonio Martínez y Ruiz y familia.

En el vapor Balear, llegaron ayer de Marsella, don Pablo Payeras, doña Margarita Fernández, don Antonio Morrillá, don Juan Morro, don Alejo Pujadas, don Pablo Coll, don José Alberti, don Antonio Ramis, don José Coll, don Miguel Pol, don Andrés Bertrand, don Bartolomé Frontera y doña Ana Frontera.

## De las Islas Felanitx

La Caja Rural de Ahorros y Préstamos de esta ciudad, ha celebrado en el espacioso salón propiedad de los Rdos. Padres Teatinos, la reunión general ordinaria con forme manda el reglamento de dicha sociedad.

Bajo la presidencia del señor Rector de esta parroquia don Sebastián Planas, á las cuatro y media de la tarde, se ha dado principio al acto al cual han asistido casi todos los 500 socios que componen dicha sociedad.

Después de abierta la sesión por el señor Presidente, el señor Cajo don Luis Planas ha leído la siguiente memoria.

Mobiliario.—Valor del existente, pesetas 576'41.

Valores públicos.—Valor nominal 20 mil 300'00.

Id. en garantía.—Id. id. 27.600'00.

Fondo de reserva.—1.500'00.

Cuentas transitorias.—Saldo de esta cuenta 2.192'10.

Útiles y máquinas.—Valor de los existentes 549'64.

Intereses.—Cobrados en este semestre 1.566'90.—Pagados en el mismo 355'72.—Diferencia 1.211'27.

Caja.—Cobros en el este período 125 mil 572'21.—Pagos en id. id. 122.044'15.—Quedan existentes 3.528'00.

Artículos de consumo.—Existencia en 1.º Enero 4.868'40.—Comprás en el semestre 16.698'17.—Suma 21.566'57.—Ventas en igual período 12.027'62.—Diferencia 9 mil 538'95.

Depositos.—Existencia en 1.º Enero 4 mil 817'74.—Comprás en el semestre 1.835'57.—Suma 6.653'31.—Ventas en este semestre 3.622'87.—Diferencia 3.024'44.

Caja.—Saldo de las Donadoras (á n.º favor) 23.743'98.—Id. de las Acreditadas (á n.º favor) 2.600'02.—Saldo diferencial 21.143'96.

Libretas de Ahorro.—Saldo en 1.º de Enero 43.394'82.—Imposiciones durante el semestre 35.287'86.—Suma 78.682'68.—Retiros en este período 34.139'08.—Diferencia 44.543'60.—Van 368 libretas emitidas.

## 1.000 cartas comerciales y 1.000 sobres impresos 10 PESETAS

Precio excepcional únicamente para los suscriptores de LA ALMUDAINA. Estos precios verdaderamente asombrosos regirán solamente hasta el 1.º de Septiembre.

500 cartas comerciales y 500 sobres impresos 6 ptas. En la imprenta de Ameigual y Muntaner, Cadena, 2 y Conquistador, 33.

Depósito voluntario.—Saldo en 1.º de Enero 25.539'15.—Constituidos en este semestre 27.247'50.—Suma 52.786'65.—Cancelados en igual período 10.045.—Diferencia 42.741'65.

Préstamos.—Saldo en 1.º de Enero 24.618'90.—Concedidos durante el semestre 12.623'15.—Suma 37.242'05.—Cancelados en igual período 6.023'50.—Diferencia 31.218'55.

Felanitx 7 Julio de 1912.—El cajero Luis Planas.

—La temporada de los albaricoques toca ya á su término. Este año ha sido muy abundante y laboriosa, lo cual ha contribuido á que se montaran algunas fábricas y los precios de cada día fueran más elevados, pues se empezó á pagarlos á 5 pesetas y hoy ya se pagaban á 15 pesetas y á 15 y media.

—Ayer se celebró la fiesta cívico-religiosa que los habitantes de esta ciudad dedican á su patrona Santa Margarita, siendo igual de todos los años.

—Se han ya colocado casi todos los aisladores para el alumbrado eléctrico, son muchísimas las instalaciones que se han hecho y según se dice su inauguración será el día de San Agustín.

Felanitx 23 Julio de 1912.

## Campos

Las fiestas que siguiendo la costumbre se celebran anualmente en este pueblo el día 15 de Agosto festividad de la Asunción de Nuestra Señora prometen este año verse revestidas de luz á juzgar por el entusiasmo y celo con que ha sido acogido su organización por la Comisión expresamente nombrada por el Ayuntamiento y que secundada por distinguidos jóvenes ha dado ya principio á los primeros trabajos.

Contribuirá al realce de la fiesta el celebrarse en dicho día la primera feria de este año que tan grato recuerdo dejó el pasado que fué el en que se inició.

Entre los festejos proyectados figuran una gran carrera de cintas organizadas por la Sociedad «La Recreativa» que no es lusingero concebir que se verán muy concurridas dado el gusto exquisito de las señoritas que se han encargado de la confección de las cintas y el buen número de corredores que han solicitado ya tomar parte en las carreras.

## La fiesta de San Jaime

Muy solemne resultó la fiesta ayer celebrada en la parroquial iglesia de San Jaime de esta ciudad en honor de su titular el glorioso Patrón de España.

En los divinos Oficios ocupó la cátedra sagrada el Rdo. P. Eloy del Barro, quien en elocuentes párrafos cantó las glorias del Santo Apostol que predicó en España el Evangelio del Divino Maestro.

Durante todo el día y particularmente en las últimas horas de la tarde el templo parroquial de San Jaime vió muy concurrido de fieles que acudieron á orar ante la imagen del Santo.

El altar mayor apareció adornado con vistosas plantas.

## EN EL CAMPO DE «LA VEDA»

### La Copa del Rey

Las tiradas de pichón que se han celebrado esta temporada en el campo de tiro que «La Veda» posee en el Corp. Mari se vieron coronadas por el éxito más lisonjero en la tarde de ayer con motivo de disputarse la elegante y artística Copa ofrecida por S. M. el Rey, Presidente honorario de «La Veda» á tan distinguida sociedad.

En la artística tribuna tomó asiento numerosas y distinguida concurrencia.

La espaciosa tribuna estaba esplendida luciendo elegantes toilettes las damas y señoritas de nuestra distinguida sociedad. Todo respiraba alegría, animación y elegancia.

A las cuatro y media empezó la poule á ocho pájaros excluyendo dos cerros, en la que se disputaba la Copa del Rey.

Tomaron parte en la poule veintinueve tiradores: don Rafael Blanes, don Manuel Mauró, don Mariano Servers, don Agustín de Llerena, don Manuel Salas, don J. Luis Cardell, don Antonio Moner, don Mariano Truyols, don Francisco de Jaudenes, don Vicente Ferrer de Sant Jordi, don Francisco Truyols, Vizcondes de Couserans, don José Sampol, don Guillermo España, don Rafael Lacy, don Fernando España, don Fausto Gual, don Pedro Dezcallar, don Mariano Gual y don Nicolás Cotoner.

Al final quedaron luchando don Agustín de Llerena, don Mariano Truyols, don Vicente F. de Sant Jordi y don Francisco Truyols, resultando vencedor y por lo tanto ga-

nador de la Copa del Rey don Vicente F. de Sant Jordi, que mató diez y seis pájaros.

El accésit consistente en una medalla de plata fué ganado por don Mariano Truyols, que mató quince pájaros.

El señor Ferrer de Sant Jordi fué muy aplaudido y felicitado. Después se tiró una poule á cinco pájaros en la que se disputaba una moderna pistola, regalada como premio por la Casa Schilling.

En la poule tomaron parte los mismos tiradores citados anteriormente.

La citada poule se terminará el próximo día 30, día en que también se disputará el Campeonato de tiro de pichón de Baleares y una hermosa carabina de salón donada para premio por la Casa Saude y C.ª.

Terminada la tirada la distinguida concurrencia descendió de la tribuna pasando al campo de tiro animándolo con sus conversaciones y pasos.

Pocos momentos después la Banda Militar que había amenizado el acto, interpretó vales y rigodones que fueron bailados por buen número de elegantes y distinguidas parejas.

La animación duró hasta las últimas horas de la noche, regresando después la concurrencia á Palma, en automóviles, coches y tranvías, satisfecísimos de la fiesta brillante á que acababa de asistir.

## CULTOS Para hoy

### Jubileo de cuarenta horas

Empezan en San Miguel dedicadas á la Beata Catalina Tomás: Exposición á las diez acto seguido fiesta de Santa Ana con Tercia y Misa mayor con sermón por R. don Antonio Sancho, Catedrático del Seminario; por la tarde á las cinco los actos de coro, último día de la novena de Santa Ana y reserva de S. D. M.

### Otras funciones

En Montesión, á las siete y media Misa de Comunidad general para la Congregación de Madres Cristianas, después habrá plática por el P. Director, en la capilla de las Religias.

### Visita á la Corte de Maria

A Nuestra Señora de la Paz en San Jaime.

### Para mañana

### Jubileo de Cuarenta horas

Continúan en San Miguel dedicadas á la Beata Catalina Tomás: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cinco los actos de coro y reserva de S. D. M.

### Otras funciones

En San Juan, fiesta en honra de San Pantaleón: A las diez y media Misa mayor con música y sermón por el Rdo. P. Bernardo Martorell, del Oratorio. Desde primeras vísperas hasta la puesta del sol de este día se puede ganar indulgencia plenaria.

En Santa Magdalena, á la caída de la tarde, se cantarán solemnes completas en preparación á la fiesta de la Beata Catalina Tomás.

### Visita á la Corte de Maria

A Nuestra Señora del Socorro en el So corro. (Altar Mayor).

## Sociedades y Corporaciones

### Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca

El día 13 de Agosto próximo, á las doce, se celebrará en las oficinas de la Dirección de esta Compañía la subasta de las obras de subaltería para la construcción de un nuevo edificio complementario de la estación de Palma, conforme á los planos, presupuesto, pliego de condiciones y modelo de proposición que estarán expuestos desde las diez á las trece todos los días laborables en las mencionadas oficinas.

Palma 17 de Julio de 1912.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca: El Director General, Guillermo Moragues.

### Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

#### Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 5 de Agosto próximo y siguientes necesarios, de cuatro á siete de la tarde, en la sala de ventas de la Sociedad, (Sol. 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los próximos vencidos en el mes de Julio de 1911.

Hasta el día 3 á las siete de la tarde, podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.—Palma 24 de Julio de 1912.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

Diógenes con su interna busca un hombre, otros más afortunados han buscado un remedio eficaz contra el artrismo, arrenias, mal de piedra, cólicos nefríticos, gota, cistitis, neuralgias, etc., habiéndolo encontrado únicamente en la «Piperazina Dr. Graup». Depósito general para la Isla de Mallorca. Centro Farmacéutico.

SE ALQUILA una casa en Porto pi, buena situación. Informarán Monerret, 60.

# TELEGRAMAS

## EL REY EN SANTANDER

Madrid 25 á las 18  
Un barquete en el «Giralda».—Las regatas.—A los toros.—Exposición de ganados.—El «Terror» con averías

Comunican de Santander que á las ocho y media, á bordo del yate *Giralda*, se celebró un banquete con que el Rey obsequió á las autoridades.

A la derecha del Rey se sentaron la infanta Luisa, el príncipe Felipe de Borbón, el Capitán general de la Región, el Alcalde, el Presidente de la Audiencia, el almirante de la escuadra y el marqués de Torrecilla.

A su izquierda el infante don Carlos, el ministro de Marina, el obispo, el gobernador civil, el presidente de la Diputación, el Comandante del *Giralda* y el Delegado de Hacienda.

El Rey durante la comida habló de una cacería en la sierra de Gredos y picos de Europa, y dijo al Alcalde que piensa dedicar una tarde al palacio de la Magdalena para dar un avance al estudio del mobiliario, á fin de que venga la Reina en el mes de Septiembre y esté arreglado para poder habitarlo.

Añadió que tiene ordenado al Intendente de Palacio que se ocupe activamente de cuanto se relaciona con la entrega de la nueva residencia regia.

A las diez y cuarto desembarcaron los infantes y las autoridades que asistieron al banquete.

El Rey asistirá mañana á las regatas, después á la corrida de toros y presidirá la inauguración de la Exposición de ganados.

El contratorpedero *Terror* ha entrado en el puerto con averías en las máquinas.

Madrid 25 á las 24.

### Misa á bordo del «Giralda»

Comunican de Santander que S. M. el Rey oyó misa á bordo del yate real *Giralda*.

Dijo dicha misa el canónigo don Jaime Espasas.

Después embarcó en el balandro *Giralda 2.º*.

Las regatas.—Animación.—Los premios

Las regatas de balandros celebradas hoy en Santander se han visto animadísimas, reinando un tiempo espléndido.

El resultado ha sido el siguiente. En la regata de balandros de siete metros ha ganado el primer premio el *Chirita 2.º* y el segundo el *Giralda 3.º*.

En la regata de balandros de seis metros ganó el primer premio el *Mono*, el segundo el *Asphoder* de S. M. el Rey y el tercero el *Pitusa*.

En las carreras de *Sander Classe* ganó el primer premio el *Doriga*, el segundo el *Chonta*, el tercero el *Quili*, el cuarto el *Pilila* y el quinto el *Luchano*.

El premio de honor lo ganó el *Mono*.

Corrida de Toros.—Exposición de ganados

Dicen de Santander que la corrida de toros celebrada esta tarde se ha visto concurrenciosísima.

Por la mañana se ha inaugurado la exposición de ganados, cuyo acto ha resultado solemnísimos.

Los infantes don Carlos y doña Luisa despedidos por el Rey

Los infantes don Carlos y doña Luisa presenciaron las regatas tripulando el *Hispania* que no tomó parte en las mismas.

S. M. el Rey fué al muelle á despedirlos, siendo aclamadísimos.

## ESPAÑA EN AFRICA

Madrid 25 á las 24

Sepelio de un comandante

Comunican de Melilla que ha tenido lugar en aquella plaza el sepelio del cadáver del Comandante Laraña.

Su muerte ha causado verdadero sentimiento, pues gozaba de muchas simpatías.

Al acto del entierro concurrió una numerosísima concurrencia.

La fiesta de Santiago.—Buques empavesados.—Salvas.—Festejos

Telegramas de Melilla dan cuenta de que con motivo de la fiesta del Apóstol Santiago patrón de España los barcos surtos en el puerto de Melilla han lucido hoy sus empavesadas.

Las baterías han hecho además las salvas de ordenanzas.

Las fuerzas de caballería de Taxidirt y Alcántara, han celebrado también, la fiesta de su Patrón Santiago con variados festejos, reinando mucha animación y entusiasmo entre las tropas.

Próxima llegada de oficiales franceses.—Agasajos

Mañana son esperados en Melilla, según comunican de dicha plaza, varios oficiales franceses á los cuales se preparan varios agasajos.

Durante su estancia en dicha ciudad visitarán varias de nuestras posiciones avanzadas.

En espera de nuevas presentaciones

Las autoridades militares de Melilla telegrafían que por confidencias recibidas esperan que en breve se presentarán, haciendo acto de sumisión, los jefes de varias kábilas.

## POLITICA

Madrid 25 á las 18

Viaje de Cambó

El señor Cambó marcha á Budapest, en viaje de excursión y estudio.

Estará de regreso el 10 del próximo Agosto.

Barroso conferencia por teléfono.—Tranquilidad.—Esperando á Canalejas.—Noticias del Rey

El señor Barroso habló por teléfono con los señores García Prieto y Canalejas.

Este viene mañana á Madrid.

En todas las provincias de España reina completa tranquilidad.

El Rey sigue sin novedad en Santander, habiendo tomado parte esta mañana en las regatas.

Movimiento entre carlistas.—Misas.—Banquete

Dicen de Barcelona que con motivo de ser hoy los días de don Jaime, reina mucho movimiento entre los carlistas.

Se han adoptado muchas precauciones por las autoridades, no habiendo ocurrido hasta ahora ningún incidente desagradable.

En la capilla de «El Correo Español» se han celebrado misas asistiendo significados jaimistas.

Después han celebrado un banquete.

Madrid 25 á las 24

Sin noticias.—Desanimación

El día político ha sido nulo, pues sin haber ministros en Madrid no se ha podido hacer información.

El señor Barroso tampoco ha dado ninguna noticia.

En el salón de conferencias del Congreso han estado durante la tarde tres ó cuatro personas entreteniéndose en hacer vaticinios sobre lo que ocurrirá en Otoño cuando comience la vida parlamentaria.

Regreso.—Próximo mitin político

Mañana regresará el ministro de Instrucción pública señor Alba que ha pasado unos días en un balneario.

En breve se celebrará un mitin reformista en Pamplona en el que hablará don Melquiades Alvarcz.

Visita á la Reina Cristina

Comunican de San Sebastián que el ministro de Hacienda señor Navarro Reverter subió al Palacio de Miramar á cumplimentar á la Reina doña Cristina.

También felicitó al Infante don Jaime.

Al regresar habló con los periodistas y les dijo que fué una visita de pura cortesía.

Ha añadido que es probable que S. M. el Rey vaya dos veces á Inglaterra durante el próximo Agosto.

Nada de las negociaciones

Dicen de San Sebastián que hoy con motivo de la festividad del día del señor García Prieto no conferenció con M. Geofray.

Mañana continuarán las negociaciones.

Los jaimistas.—Mitin y banquete

Comunican de Oviedo que los jaimistas de aquella circunscripción han celebrado con motivo de la fiesta onomástica de don Jaime de Borbón un mitin en Pola de Lena seguido de un banquete.

Llegada de Suarez Inclán.—A Madrid

Comunican de Oviedo que ha llegado á aquella ciudad procedente de Tineo el señor Suarez Inclán al que se ha tributado un gran recibimiento, saludándole varias comieiones.

En el correo marcha á Madrid acompañándole don Francisco Valle gobernador electo de Pontevedra.

Despidieronse muchos amigos políticos y particulares.

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 25 á las 18

El Gobierno turco y lo de Albania

El Gobierno nuevo de Turquía para acabar con la insurrección en Albania dictará una amnistía.

Se da como seguro que se interrumpirán inmediatamente las hostilidades.

## Premio

El Gobierno italiano para premiar los servicios del jefe de la escuadrilla que forzó el paso de los Dardanelos le ascenderá á contralmirante.

## La «Gaceta»

La *Gaceta* publica las siguientes disposiciones.

Una Real orden del ministerio de Instrucción pública haciendo extensiva á las Universidades é Institutos y demás centros docentes la disposición dictada para las Escuelas de Comercio por Real orden de 6 de abril último.

Disponiendo que durante la ausencia del ministro de Hacienda se encargue del despacho de dicho ministerio el subsecretario del mismo.

Conato de huelga original por los obreros católicos

Dicen de Bilbao que en la mina del Morro han ocurrido conatos de huelga provocados por la Asociación de obreros católicos de Bolneta en Vizcaya.

Este es el primer conflicto obrero iniciado por los amarillos, nacidos para como contrapeso á las demagogías de los socialistas.

El fenómeno coincide con la presencia en Bilbao del fraile dominico P. Gerard cuyas predicaciones socialistas, tanto revuelo produjeron en Pamplona.

El P. Gerard habló con significados miembros de la Asociación católica.

Esta ha formulado la consiguiente reclamación al Gobernador sobre readmisión del presidente de la Asociación recientemente despedido y petición de aumento de dos reales por jornal.

Los obreros esperan la contestación dentro el plazo de 24 horas y en caso de no accederse á dicho aumento, declarar la huelga.

Un obrero de la Asociación se presentó en la mina exhortando á los obreros á que abandonasen el trabajo, y solo le secundaron diez asociados.

Los obreros rojos ó sean los socialistas se desentendieron.

Se presentaron á la mina los milicianos pero no intervinieron en el conflicto.

Accidente ferroviario.—Sin desgracias

Comunican de Bilbao que al pasar por Balmaseda el tren de la línea de Robla, en virtud de una falsa maniobra del guardagujas descarrilaron dos coches del convoy y volcando el furgón delantero, ocasionando un susto tremendo al pasajero.

Los vagones se hicieron satillas, siendo trasbordados los viajeros á otro tren.

Afortunadamente no se registraron desgracias personales.

Madrid 25 á las 24

Toros.—Diestro herido.—Gallito al escritor Noel

La prensa de la noche viene repleta de reseñas de toros de Madrid y provincias.

No se tiene noticia de otra cogida que la del matador Frog en la plaza de Vista Alegre.

La única novedad consiste en que en la corrida celebrada en la plaza de Valencia el diestro *Gallito* se enteró de que el escritor Noel, enemigo de las corridas de toros, se hallaba en un palco y le brindó un toro haciendo verdaderas filigramas causando verdadero entusiasmo en el público.

Le fué concedida la oreja que el diestro arrojó á Noel.

La Reina Victoria en París

Un despacho de París da cuenta de que la Reina de España doña Victoria llegó á dicha Capital sin novedad á las ocho de la mañana, de paso para Inglaterra.

Retrato de la Infanta Isabel para un nuevo trasatlántico.—Detalles

Telegrafían de Cádiz que en las oficinas del acapulcado naviero señor Pinillos puede admirarse estos días un precioso retrato al óleo de S. A. la Infanta Isabel, pintado por Federico Godoy, con destino al salón principal del nuevo trasatlántico «Infanta Isabel» botado al agua recientemente en Inglaterra y que debe quedar terminado á fines del próximo mes de Agosto.

El «Infanta Isabel» se abanderará en Cádiz y marchará luego á Barcelona emprendiendo desde este último puerto el primer viaje á la república Argentina el día diez de Septiembre, haciendo escala en Valencia, Málaga y Canarias.

Llegada de un tren botijo.—Gran recibimiento

Llegó á Oviedo, según de allí telegrafían, con motivo de las fiestas que se celebran un tren botijo procedente de Madrid.

Esperaban la llegada varias comieiones.

Se tributó á los expedicionarios un gran recibimiento.

Celebrando la festividad de San Jaime.—Banquete

Desde Bilbao dan cuenta de que las fuerzas de caballería celebraron la festividad de San Jaime sirviéndoles un rancho extraordinario.

Los jaimistas celebraron también dicha festividad oyendo misa y reuniéndose después en fraternal banquete, reinando mucho entusiasmo.

El vapor «Barcelona» en Cádiz

Comunican de Cádiz que ha fondeado en aquel puerto el vapor tra-

**¡**  
**DON MATEO PUJADAS ALONSO**  
HA FALLECIDO EN BUÑOLA  
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS  
— A. E. R. I. P. A. —

Su desconsolada esposa, madre, hermanos y demás familia, participan á sus amigos y conocidos que le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se dirá hoy viernes, á las diez, en la iglesia de San Antonio de Viana.  
Casa mortuoria: España, 16, 3.º

**GUEVAS DELS HAMS-MANACOR** Las más suntuosas y ricas en bellezas de la isla.—Iluminadas con luz eléctrica.—Ida y vuelta en un mismo día.—Carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una á dos personas 5 pesetas y 2'50 por cada persona de aumento

**OPTICA GEMELOS MOLDURAS** norTEAMERICANA. Cristales combinados según receta de los señores oculistas. prismáticos y de teatro.  
PRECIOS ECONÓMICOS  
**I. LASSALLE HIJO.—25 CALLE BROSSA**

**CAYETANO AGUILÓ**  
MÉDICO-CIRUJANO

Participa haber trasladado su domicilio y consultorio médico-quirúrgico para enfermedades nerviosas y de la matriz, á la calle de Sirtas, (Costa d'en Reta), núm. 5, al lado de la fotografía.

atlántico «Barcelona» que procede de la Argentina.  
Trae nutrido pasaje.  
Mañana proseguirá su viaje á Málaga y á Barcelona.  
Niño que se ha caído de un tren  
Un despacho de Bilbao da cuenta de que un tran conducía á Portugal á los niños de varias escuelas para tomar baños y uno ellos de llamado Víctor Díez se cayó por la ventanilla, creyéndole muerto.  
El convoy paró, y recogido el muchacho resultó con el brazo derecho fracturado.  
Sin nuevas noticias de Portugal  
Durante el día de hoy no se ha recibido ninguna nueva noticia de Portugal, no presentándose por lo tanto á hacer comentarios.  
Tampoco se han recibido noticias de las provincias fronterizas, lo cual demuestra que todo por ahora ha terminado.  
Alumnos aprobados en Infantería  
En la Academia de Infantería han sido aprobados con plaza 300 alumnos y sin plaza 149, habiendo ingresado 63 huérfanos de guerra.  
A saludar á Luque.—Gestiones para que vaya á Cádiz.—Obsequios  
Telegrafían de Cádiz que el general Zubía marchó á Algeciras con el objeto de saludar al ministro de la Guerra general Luque, que se encuentra en aquella ciudad.  
Se hacen gestiones para que el general Luque vaya á Cádiz y caso de aceptar la invitación se celebrará allí un banquete en su honor, pues desean los gaditanos demostrar al ministro de la Guerra su gratitud por la concesión del derribo de las murallas, en cuyos solares se ha construido el paseo de Cánovas del Castillo, cuya inauguración ha de tener lugar mañana.  
La corbeta «Nautilus».—Viaje de instrucción  
La corbeta «Nautilus», escuela de guardias maricas, marchará desde Cádiz, donde actualmente se encuentra, á la Carraca para prepararse allí para emprender un viaje de instrucción.

**Espectáculos**

**Liric Park**  
Compañía de zarzuela y ópera española dirigida por los señores Puértolas y Villa longa.  
Función para hoy á las siete.—El Cabo Primero.  
A las nueve.—El Conde de Luxemburgo.  
Entrada general 0'35 pta.

**Teatro La Protocrea**  
Todas los días función de cinematógrafo con variado y escogido programa.  
Entrada general 10 céntimos.

Para preservar  
DE ENFERMEDADES EPIDEMICAS  
Tómese las aguas del valle de Vichy

**FUENTES-S. LOUIS**  
St Yorre cerca Vichy. Curan de verdad  
ESTÓMAGO—HÍGADO—RIÑONES

**SOLARES EN BUÑOLA**  
En el ensanche del Camp de Son Gafes, los hay con agua abundante y propia para la construcción de edificios adecuados para veraneantes.  
Ventas al contado y á plazos, en buenas condiciones.  
Informes en el mismo predio y para detalles en Palma, San Miguel, 31, entrepuerto

**La Equitativa de los Estados Unidos**  
Seguros sobre la vida y rentas vitalicias  
Se necesitan agentes. Irátil presentarse sin buenas referencias.  
Informarán de 3 y media á 6, en la calle del Sol, 17.

**SUBASTA VOLUNTARIA**  
El 31 de Julio, corriente, se venderá pública subasta en la postura acomodada, casa y tierra de «Son Alegre», de Establecimiento.  
Las condiciones y documentos obran en casa del abogado don Gerónimo Pou, calle de Daná.

**PARA ALQUILAR**  
Cuatro localidades de los zaguanes números 120 y 124, de la calle del Sindicato por haber tenido que sacar los inquilinos por débitos de cinco y seis mensualidades y son parte del primer piso de dicha casa hoy habitada por la sociedad «Juventud Republicana Radical», otra núms. 4 y 7 del segundo piso y otra núm. 39, del tercer piso de la misma casa.  
Palma 21 de Julio de 1912.

**MALLORCA FUERA DE MALLORCA**  
Madrid 25 á las 18  
Nuevo catedrático  
La *Gaceta* publica el nombramiento

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, cada una pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma  
De venta en todas las farmacias